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内容概要

年轻的县委书记李向南新官上任，雄心勃勃，准备在古老的中原县城古陵大展拳脚。
只一个月时间，便政绩斐然，被老百姓称作“李青天”。
但在改革开放的初期，这位政界新星的大胆举措必然引来保守势力的抵触和压制。
李向南和以县长顾荣为首的官僚体系不可避免地产生了冲突。
调查组来了，各种谣言也不胫而走⋯⋯
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章节摘录

　　顾荣让一批又一批人举起手时，李向南已经来到了主席台上。
　　只有个别坐在前排的人注意到了他。
森林般的手臂在会场举着，黑压压的似乎占满了整个礼堂的空间，连斜射过来的阳光都透不过了。
礼堂里的人显得多了几倍，颇为壮观。
李向南心中不由得想：顾荣靠什么力量使百分之九十以上的人这样服从地齐刷刷举起手呢？
靠什么力量能这样训导群众和威镇场面呢？
当然靠的是几十年来铸造成的传统，靠的是“名正而言顺”。
如果让人们表示对他个人的无条件服从和支持，就很难有多少人举手了。
　　他不能不承认顾荣是个值得研究的人物。
　　但是李向南顾不上思索了。
礼堂中轰响着的顾荣的讲话把他拉到现实中。
“⋯⋯靠主观热情，血气方刚，靠个人英雄主义，靠花花哨哨的小聪明，一点两点书本知识，纸上谈
兵，在中国是行不通的。
要栽大跟头的。
⋯⋯”这话的针对性还不明白吗？
他扫视着烟气弥漫的会场。
礼堂密匝匝坐满了人。
不管他们现在是什么表情，但脸上都透露着某种关注。
他们都关心自己的命运。
这就是希望。
　　他看了看主席台上的县委领导们，大都在没有表情地听着顾荣讲话。
他们面前毫无例外地摆着白瓷茶杯，如果那是思想的镜子，那么，现在一定可以看出，他们表面的沉
静下掩盖着何等不同的、剧烈活动着的思想。
矛盾斗争是尖锐的，谁也不能回避。
就像他和顾荣之间的关系～样，虽然他俩似乎都想避免冲突，但是，一切都不依人的意志为转移。
此刻，他听着顾荣洪亮的讲话声，心里却轻松地笑了一下。
主流派之所以能成为主流，恰恰在于它能团结多数力量取得一个又一个胜利；而它越取得胜利，就越
有力量团结多种势力，包括自己的反对派。
会场响起了掌声，而且越来越热烈。
顾荣讲完了，离开麦克风。
刚刚发现李向南已坐在主席台上的全场群众一排一排探起身子，用掌声欢迎他。
他朝台上的常委们笑笑，来到长桌中间的麦克风前。
　　掌声潮水般退下去，会场安静下来。
　　他沉静地把一个小笔记本在讲台上摊开摆好，压上钢笔，然后面向会场，露出了一丝亲切的微笑
。
那是对自己将征服听众非常有信心的微笑。
他对“提意见提建议大会”是深思熟虑过的。
这是他上任以来的第一个大行动，在几天时间内，对全县的情况、存在的矛盾，进行一次高效率的调
查研究，应该是非常划算的。
这是第一层意思。
第二层，他就是要用来自人民群众的意见和呼声，造成一种要求改变现状的强大压力，用舆论的优势
压迫保守势力，从而在一个很宽的战线上取得进展。
第三层意思，他决定进行一次思想理论上的大发动，把改变现状的蓝图交给全体古陵百姓。
没有思想理论的部署，任何一种战略都有可能陷于小打小闹，缺乏整体推动力。
剧本不应该仅仅导演知道，剧本应该向全体演员公布。
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　　“刚才，我会见了一个欧洲的代表团。
”这种没有任何开场白的讲话，虽然使有些事事有惯例的人感到突兀，顾荣此时就略蹙了一下眉，在
笔记本上画了个问号，但这正是讲演的艺术。
“他们问我对一部分人先富起来的政策持什么看法。
我对他们说，这个问题我已经不感兴趣了。
因为这已经在成为事实了。
他们接着问我，那你对什么感兴趣？
我对他们说，我对一部分县先富起来感兴趣。
我希望古陵县更快地富起来，最好富成全国第一。
”　　人们领悟过来，会场的气氛活跃起来。
　　“一部分县先富起来？
别出心裁的提法。
”顾荣的笔记本上又多了一行字。
　　“同志们，使咱们古陵县尽快成为全国两千个县中的富户，最好是大富户，这就是我的想法，这
就是我们大家应该奋斗的目标之一。
”　　会场响起热烈的掌声。
　　“我们能不能先富起来呢？
我看能。
我们不光是讲我们的愿望，光讲愿望，谁不愿意富？
我还要讲我们有我们的条件、我们的优势。
致富要有致富的办法，财，不是想发就发的。
（众人大笑）这几天讨论会上，同志们谈得很多，特别是关于进一步完善农村的生产责任制，谈得很
好。
县委准备专门发个文件，把大家的建议归纳成几条推广。
这是我们主要的经验。
同志们还谈了以粮为纲，全面发展，谈了进一步发展我们的养猪、养羊、养兔、养蜂、养蚕⋯⋯共是
二十养吧，包括办一个鹿场，从东北引进鹿种，在咱们县养梅花鹿。
东山峪大队已经有这打算了，是不是？
（会场中有人高声回答：“是。
”）还讲到进一步开发我们西山的野生资源，发展旅游。
香港东星股份公司的黄先生今天来了吧？
（一个坐在台下第一排的胖老头礼貌地欠身致了致意）来了。
他还要捐款修筑进西山的公路，对我们帮助很大啊。
总之，同志们讲得很多，很好。
我初步统计了一下，”他看了一下笔记本，“我们有大大小小三百七十件事可办。
有三百七十个新的生财之道。
包括恢复发展我们县的特产古陵菜刀，这可是好东西啊。
（众欢笑）咱们县在古代历史上就是出刀出剑的地方，两千年历史了，祖传的名工巧匠。
咱们不光要出菜刀，还要出各种各样的长刀短刀，还要搞好装饰包装，打到国际市场上去。
要有这气魄。
咱们古陵县要富起来，大家要群策群力，有钱的出钱，你那个银行信贷社，就要集资投资，更好地确
定投资方向；有力的就要出力；有脑袋的还要出脑袋。
当然是出主意，想办法，不是割脑袋。
割尾巴不行，割脑袋更不行了！
”　　会场大笑。
　　顾荣僵硬地沉着脸，一动不动。
小资产阶级狂热！
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他的笔记本上刀刻一般又增加了这样一句话。
　　“同志们，这几天，我请县科委的同志搞了个统计分析。
科委的庄文伊同志来了没有？
（坐在庄文伊旁边的一个年轻人抓住庄文伊的手举起来，替他答道：“来了。
”）好。
这个材料叫做《自然、地理、人口综合经济条件分析》。
就是从自然、地理、人口等方面对我们县经济的先决条件进行全面估计。
可耕土地的数量和质量，水面的面积和质量，气象，山脉，有没有树林，畜牧条件，野生资源情况，
矿藏、交通情况，离城市的远近及交通，与城市的经济联系，有没有传统的工艺技术，旅游的条件，
文化基础，人口情况，劳动力情况⋯⋯同志们，因素很多，可以列出来的，比较主要的就有九十五项
。
这每一项又可以从几个具体因素进行分析。
每一项都有一定的系数，整个综合考虑，那就是个很复杂的高等数学问题了。
科委的同志借用电子计算机计算的结果，论综合的条件，我们在全国两千个县中，大约在前三百名之
内。
也就是说，光论客观条件我们在致富程度上就应该进入前三百名。
但是，我们现在的经济收入情况，按人口平均在全国两千个县中论名次大概是一千多名。
这说明什么？
说明我们潜力很大，说明我们远没有打出我们综合的优势来。
我们古陵的优势是综合的，我们的经济发展也要综合搞。
我们过去几十年里教训是不少的，现在，我们有一个正确的政策，努力干，我们就应该进入前三百名
。
如果我们再聪明点，我们还要争取进入前二百名，一百名。
这就靠我们全县人民一起奋斗了。
使古陵尽快富起来，这就是我要讲的第一点。
”　　会场响起暴风雨般的掌声。
　　在掌声中，林虹静静地看着主席台上的李向南。
这时他不大会注意她。
他和十几年前没有太大的变化，还是短短的平头，脸还是那样清俊，但黑了一些；增加了粗硬有力的
线条，络腮胡茬发着铁青。
眼睛还是炯炯有神的；说话比过去慢了，好像比过去多了一点喉音。
他这十几年经历了些什么？
他结婚了吗？
肯定应该结婚了。
他今年应该三十二岁了。
　　在震耳的掌声中，一个更冷静的人是顾荣。
李向南是在利用大会公布他的施政纲领，广泛争取人心，这一深刻意图他是清楚地看出来了。
他感到了咄咄逼人的声势。
但他很镇定。
瓦解这样一个貌似轰轰烈烈的潮流，往往只需要一个时机，一个环节，一个点上的准确一击。
需要的是等待和耐心。
　　“第二点，”李向南接着往下讲，会场随着他的声音很快静了下来，“我们对生活，不光追求富
，还要各方面的建设。
目前我看，咱们古陵县有五件事应该马上抓一下。
”　　他停顿了一下，整个会场都注意听着。
　　“第一件，要抓好文化教育。
第二件，要抓好社会秩序的整顿。
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经济犯罪要打击，社会治安要加强，社会风气要改变。
第三件，要抓好退休干部的安置工作，不能人一走，茶就凉。
第四件，要抓好农村的、集体所有制单位的老年人社会保险问题。
第五，还要抓抓我们县的建设，像东沟峪的小木桥就该修成一个像样的大桥嘛。
一下雨娃娃们就掉河里，那还行？
六个厂矿的多少辆汽车绕三十里地走，就不会把汽油钱用在修桥上？
关于这五件事怎么抓，我想放在后面再谈。
我想对同志们先提个问题：我们要干的事情这么多，靠什么呢？
”　　他扫视着会场。
会场很静，等着他往下讲。
　　“靠一条，提高我们的效率。
”李向南继续说道，“我们各级领导干部，一定要提高解决问题的工作效率。
大家这次提的许多意见都是针对这一点的。
”李向南又停顿了一下，严肃地说道：“但是，为人民干事的效率，是和我们是不是实事求是，深入
实际，是不是联系群众，克服官僚主义，是不是秉公无私，讲究原则，是不是廉洁正派，遵守法纪相
联系的。
所以，领导干部的工作效率问题，在很大意义上就是个党风问题。
群众提的许多意见，恰恰是指向不正之风这个问题的，我今天要讲的主要一点，就是四个字：敲山震
虎。
这个虎就是不正之风。
”李向南讲到这里，把笔记本一合，脸色一下子变得威严。
　　异常的寂静。
礼堂里听见有一个人在压低声音咳嗽。
　　“第一，是官僚主义。
”李向南神情严厉地说道，“举个例子，现在影响我们养猪大发展的是什么呢？
既不是政策限制，也不是缺粮缺饲料，而是卖猪难。
”（“对。
”“就是。
”会场中有些农民急不可待地劈里啪啦拍起手来。
）过去买肉走后门，现在卖猪走后门，收购站的架子大得很，是不是？
（会场上有人高声喊道：“是。
”）但我说的官僚主义不在这儿。
为什么卖猪难呢？
收购站收回来也不能都他们吃了啊。
他们也卖得难啊。
他们卖得难，你们才卖得难啊。
昨天，我跟长宁市的同志们谈，他们说，一年前他们就对古陵县提过建议，如果养瘦肉猪，他们长宁
市就把咱们养的猪全包下来。
咱们古陵去年就想了办法。
两条：一个是引进瘦肉型猪种；一个是改进饲料配比，粮食加工厂加工综合猪饲料，增加蛋白构成，
大家可以拿粮食、谷糠去换。
这两个办法都是切实可行的。
可是一年了，这个问题还没解决。
为什么？
”　　李向南严厉地扫视了一下会场，手撑着桌子从座位上站起来：“是新品种猪没引进来源？
”他慢慢问道，“不是。
是加工综合饲料无法进行？
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也不是。
是群众不愿意、不欢迎？
也不是。
是我们在技术上、资金上、设备上或者组织力量上有困难？
都不是。
这些方面没有任何原因。
”　　他又一次停顿住了。
会场内鸦雀无声，感到县委书记要对谁发火。
　　“唯一的原因，就是有关报告，一份叫某位局长压了五个月，忘了批；一份叫某位副局长弄丢了
，至今没找着。
同志们，请你们想想，这样的官僚主义，误国误民，难道不是犯罪吗？
”　　“怎么办？
”李向南问道，“那两位局长来了没有？
你们也可以站起来回答回答，该怎么办？
”偌大礼堂没有一点声息。
县委书记这话，虽然实际上并不需要那两位局长站出来，但这种有针对性的发火，却震慑着整个会场
。
　　厉责于一人，威加于三军，这是自古以来的治军之道。
沉静使发问所含的严厉达到了足够强度，李向南才沉稳地往下说道：“两条。
一条，以后再这样因为官僚主义严重，破坏国计民生的，要办渎职罪。
坚决办。
第二条，立刻纠正错误。
这个大会结束之后，立刻采取行动，把那两件事落实。
总之，猪，今年内一定要做到让大家放手养。
以后有多少收多少，收购站全包下来。
”　　会场响起几小片掌声，许多脸庞黝黑的农民在兴奋地用劲拍着手。
　　掌声很快在严峻的气氛中平息下来。
　　⋯⋯
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